
 手机是一个伟大的发明，也是一个令人沮丧的发明。对现代人而言，手机既使沟通变得无处不在，也令拥有它
的人无处可逃。小小的东西就是一个巨大的枷锁，你永远处在人际关系的联机状态，工作无止境地蔓延进生活，最
终会因为过度依赖它而产生焦虑感，害怕别人找不到你，害怕丢失哪怕一条信息……有心理学专家则认为，对手机
的依赖反映了都市人的信息焦虑和人际焦虑，这听起来有一点道理，但时代不就是一直这样进步着吗？

文 l 王俊逸  阎一蕾    图 l 资料

亲，你有“无手机恐惧症”吗？
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根据英国手机技术公司进行的一项新研究，英国的无手机恐惧症患者人数

呈增长趋势，当前的比例已经高达66%。4年前，公司进行了一项类似研究，当时有

53%的参与者称会因手机不在身边而产生焦虑。而根据最新的研究，18岁至24岁

的成年人最容易对手机“成瘾”，患上无手机恐惧症的比例高达77%；25岁至34岁

的成年人比例为68%。

没有手机会很无聊
小许，大四学生，自称中度“无手机恐惧症”患者，他的自述或许能反映最容

易对手机上瘾的那部分人的状况。

生活周刊：如果中午外出吃个饭，20分钟的时间，你却发现没带手机的
话，会立即折返去拿吗？

小许：如果有同事的陪伴，或许不会上去拿，因为毕竟有人可以聊天。但如果

是单枪匹马一个人去吃饭，那我就一定会回去拿！不过，这种情况的出现概率是

十分低的，因为每次中午出去前，我一定会核对一遍，有没有带好手机。

生活周刊：最多可以忍受多少时间不带手机？
小许：这具体的我说不清楚。记得以前读书的时候，上午忘带手机的话，只

能认栽，但是总不太舒服。如果在被迫的情况下最多可以忍受一个上午，但是我

会尽量排除这个状况。周末出门忘带手机，又没办法回家拿，就算没有特别重要

的事情也会感到焦虑。因为没有手机，就会觉得很无聊。

生活周刊：你的手机是主要用来做什么的？
小许：其实短信和接打电话的功能几乎都不太用了。最常用的是微博、推手新

闻、中国象棋、天天动听、地图、微信。这是我安卓系统手机目前用的最多的应用。

生活周刊：你个人对于“无手机恐惧症”是怎样理解的？
小许：我个人觉得“无手机恐惧症”是一种现代社会发展的产物，在我们

不得不承认其功能一应俱全的同时，手机也使得人们依赖性加强，并变得更封

闭。换个角度来说，“无手机恐惧症”也应该是种习惯。你平时出门都会带着手

机，其实不单单是手机如此，如果你是一个习惯戴手表的人，有一天忘记戴了，也

会不习惯的。所谓的恐惧，我觉得应该是对于已养成习惯的不适应。

这个症状不用去克服
顾骏 上海大学社会学系教授

生活周刊：“无手机恐惧症”有什么弊端？

顾骏：世界上任何事物都是有弊端的。要一个事物没有弊端，是不可能的。手

机的弊端，其实不过就是你时时刻刻想着它而已，我个人也没看到其它太严重的

坏处。如果手机存在很大弊端，那世界早就把它废了。所以，要说弊端是没意思

的，这种弊端是不可能克服的。

生活周刊：你认为哪些人比较容易患上“无手机恐惧症”？

顾骏：谁都会患上，我也会患上。我现在一个月短信费远远超过一两百。其实

网上那些所谓的轻度、中度、重度的划分很没有科学依据，这样是不是说重度的

人要去看病了？如果我现在要举债发150元的短信，那我可能还算个问题。过去饭

吃不饱，所以大家都去忙着吃饭。现在饭吃饱了，那么多的时间省下来做什么？省

下的时间就是让我们来无聊的，手机只不过给我们提供了一个无聊的方式。

生活周刊：你认为该如何克服这个症状？

顾骏：其实不用克服，无聊能克服嘛？不能克服的话，那无聊在这里，无聊在

那里,有什么区别呢？我看现在看那么多相亲节目的人是最无聊。那些人哪里还是

在谈婚论嫁，没有一点青涩的感觉，都是久经风雨的那种模样！恋爱最好的时间

是存在于懂与不懂之间。

生活周刊：“无手机恐惧症”实际是怕和社会脱节，怕follow不到新消

息，怕和朋友失去联系。您是否同意这样的说法？

顾骏：我不同意这种说法，脱离社会到底是原因还是结果？那是先迷上手

机，还是脱离了社会才迷上手机的？一个人本来好好的，然后突然脱离手机，那就

是跟社会没交往了？哪个是原因哪个是结果都没搞清楚。
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维和士兵退伍后成易迅快递哥 引发网友热议
6月7日，国内第三大3C电商网站易迅网在

其官方微博所秀出的“最酷快递哥”则彻底颠

覆了大家对快递员的认知，在不到一天的时间

里，这条微博被网友疯狂转发了2000多条，并

引发包括著名游戏视频制作人性感玉米、羽毛

球世界冠军黄华、腾讯公司CEO马化腾等名人

在内的广泛热议。

来自维和部队的易迅快递哥

这个在微博上被网友称呼为“最酷快递

哥”的小伙子叫王伟，笔者联系到他的时候，他

似乎对于在网上的走红还有点措手不及，直呼

“太意外”了。

据王伟介绍，17岁那年他应征到石家庄某

野战部服役，两年后晋升为一级士官，并担任

班长职务。2007年，由于在部队的出色表现，王

伟经过层层选拔，成为了联合国维和部队的一

员，随所在北京军区工程兵大队派驻非洲利比

里亚执行任务。在出色地完成了8个月的维和任

务后，王伟脱下心爱的军装选择回国复员。之后

他曾在家乡跑过一段时间的客车运输，还曾去韩

国做过短期工。2010年王伟和妻子一起来到上

海，加入了易迅网，成为众多快递哥中的一员。

在部队所练就的自律，让王伟很快就成为了

这个群体中特殊的一员，两年来，他甚至都没有

一次请假的记录。王伟一直以军人的意志和高效

执行力要求自己，践行“闪电送达”的使命，让易迅

网的顾客赞不绝口。去年，因工作业绩突出，王伟

被易迅提升为小组长，主要负责浦西区的货物配

送驾驶员及车辆调度，繁忙时也会支援快递员工

作。王伟说：“我很喜欢现在的工作，每天面对用

户，听到他们的表扬感觉特别好。”

网友热议：劳动最光荣

王伟特殊的经历在微博上曝光之后立刻

引发了网友们的激烈讨论。前羽毛球世界冠军

黄华就在微博上表示，“帅锅军人退役后做快

递哥，可惜了他的才华”。

不过还是有更多的网友表示，英雄不问出

处，从小事做起，劳动最光荣。腾讯微博网友李

白很悠闲就表示，“原来上过战场的英雄是如此

的平凡？平凡中总会有些人在不平凡的时间开始

不平凡。快递哥加油！”新浪微博网友挨踢客也

表示，“只能说明一点，这位快递哥很有眼光。同

为中国维和部队的“中国维和警察”也在其官方

微博表示，劳动最光荣，不管在哪里，在哪个岗

位，凭自身努力收获成功的都值得肯定。

腾讯微博网友suna就表示：“以后物流行

业就应该招聘这种小伙子，素质什么的都有

了。真让人省心啊！”网友lich说，“易迅快递员用

的是联合国维和部队特种兵啊，难怪送货这么

快。”

易迅：最重视快递员的电商企业

易迅网在最酷快递哥走红之后也迅速

在微博上发表了回应：快递哥的投入与工作热

情，更让易迅快递团队增加了一份可靠！借此机

会在这里感谢所有快递哥的付出，会继续信赖

你们！

笔者了解到，易迅网是国内唯一推出一日

三送、闪电发货的电商企业，一直以来他们都

非常重视快递的速度和快递员的素质建设。易

迅网的配送经理胡大雷对记者表示，快递员可

以说是电子商务企业和用户直接接触的唯一

窗口，快递师傅的态度和速度直接的影响到用

户对于企业的认可。所以易迅在招聘和培训快

递师傅方面一直以来都非常用心。易迅不仅给

出了快递员行业内的平均最高工资（平均可达

6000元/月），而且会定期召集快递员的家庭

聚会，一起帮助快递师傅分担工作压力，释放

负面情绪。而且易迅并不以快递师傅每天送货

的单量作为考核，甚至规定一个快递员每天只

能送40-50单，就是为保障快递师傅有足够的

时间和耐心服务好用户，而不会因为赶数量敷

衍用户。

无手机恐惧症典型症状

症状一：在一段时间内没有听到手机铃声响起，便会烦躁不安，心

情低落，同时伴有间歇性呓语：“没人理我……”、“我是个被世界抛弃的

人……”。他会在做其他事时不经意地瞅着自己的手机，若铃声响起一个音

符或手机有震动趋势，他便以迅雷不及掩耳之势，一把抓起手机查看。

症状二：幻听。常有“于无声处听惊雷”之效果，若手机久久没有动静

便易产生幻听，打开手机未发现新信息，仍满脸雾水口称“奇怪”。在大街上

听到与自己手机铃声相似的音乐时总会下意识地摸摸口袋里的手机，重症者

则必会掏出手机看个究竟，虽然明知道不是从自己兜里发出的声儿，也许这

就是传说中的“强迫症”？ 　　

症状三：离开手机一刻便坐立难安，似乎心里少了点什么，空荡荡地难

受。以致无法全身心投入到身边的事中。此时手机仿佛伸出一只手挠得你心

痒痒，恨不得立刻将那小东西变出来捧在手上细细端详。如果这种情况发

生在出门几分钟之内，定会一个箭步冲回去取，绝对兢兢业业、不辞劳苦。 

　　症状四：常常边走路边发短信，不顾脚下“蜀道难”。因而身上总有与大

地亲密接触后留下的痕迹，更令人吃惊的是有重症患者竟然在接触后保持

姿势继续发，真是可歌可泣啊。 
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